
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO I 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00035            DEL  19/07/2017 

 

OGGETTO :    REGOLAMENTO COMUNALE DI VERDE PUBBLICO E PRIVATO. 

PARERE. 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 19 del mese di luglio, alle ore 11:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 PAPARELLA AVV. MICAELA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 BATTISTA Sig. Nicola SI  12 LEONETTI Sig. Lorenzo SI 
2 BIANCOFIORE Sig. Nicola SI  13 MERCURIO Sig.ra Anna NO 
3 BOZZO Sig. Antonio SI  14 PARISI Sig. Francesco NO 
4 CARELLI Sig. Italo SI  15 POSCA Sig. Massimo NO 
5 CASSANO Sig. Vito SI  16 SANTORSOLA Sig. Michele NO 
6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 SCIACOVELLI Sig. Michele NO 
7 DE FRANCESCO Sig. Armando SI  18 VIGGIANO Sig. Giuseppe NO 
8 DE MARZO Sig. Nicola SI  19 VISCIGLIA Sig. Benito SI 
9 DE TULLIO Sig.ra Cinzia NO  20 ZACCARIA Sig. Massimo SI 

10 GRILLI Sig.ra Silvana SI     
11 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Marisa Lupelli . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Cinzia De Tullio Rosaria Impedovo Anna Mercurio Francesco Parisi Massimo Posca Michele Santorsola 

Michele Sciacovelli Giuseppe Viggiano  

 



 



 

  
 

 

 

Il Presidente riferisce: 
 
 
PREMESSO: 
 

 Che la Ripartizione Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche Settore Urbanizzazioni 
Primarie con nota prot.n.147401 del 15.06.2017, acquisita in atti in pari data, ha 
trasmesso la proposta di deliberazione avente ad oggetto: “REGOLAMENTO 
COMUNALE DI VERDE PUBBLICO ” per l’espressione del parere, ai sensi dell’art.55 
del vigente Regolamento istitutivo dei Municipi ; 
 

 
DATO ATTO: 
 

Che la III^ C.C.P. nella seduta del 28.06.2017, come da verbale in atti contenuto, ha 
espresso parere favorevole.  
 

 
CONSIDERATO quanto premesso si rimette all’esame del Consiglio per le definitive 
determinazioni di competenza. 
 
 

IL CONSIGLIO 

 
UDITA la relazione del Presidente; 
 
VISTO l’art.55 del vigente Regolamento istitutivo dei Municipi; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità tecnica in ordine al contenuto della proposta; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile in ordine al contenuto della 
proposta; 
Con 12 voti favorevoli e n. 1 contrario su n. 13 Consiglieri presenti e votanti espre 

 
DELIBERA 

 
 
 
1. ESPRIMERE parere favorevole in ordine alla proposta di deliberazione avente ad 
oggetto: “REGOLAMENTO COMUNALE DI VERDE PUBBLICO ” 
 

 
2. TRASMETTERE copia della presente, ad intervenutà esecutività alla Ripartizione 
Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche. 
 

 



 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Passiamo al punto 5 relativo al regolamento comunale di 

verde pubblico e privato. È diventato il 5 perché poi 

abbiamo posticipato il primo, allora “regolamento 

comunale di verde pubblico e privato, parere”. Do la 

parola al presidente della terza commissione permanente 

Nicola Battista. Prego presidente. 

Consigliere Battista 

È un regolamento che è stato presentato a seguito di 

una riunione effettuata dalla consulta dell’ambiente 

che, avendo al suo interno una serie di professionalità 

tra le quali agronomi, giardinieri ecc., ha prodotto un 

regolamento che sotto il profilo squisitamente tecnico 

è inattaccabile. Tale regolamento è stato analizzato 

dalla terza commissione che ha concordato in pieno su 

tutta una serie di iniziative legate all’affidamento 

del verde, alla manutenzione, alle specie arboree da 

proteggere e dai giardini storici di interesse 

monumentale che insistono sul territorio cittadino di 

Bari. Abbiamo anche verificato che la partecipazione 

all’adozione degli spazi verdi fosse garantita a tutto 

il terzo settore, quindi comitati, associazioni, e 

anche a privati cittadini, e nel complesso dopo 

un’ampia ed esaustiva analisi del documento la 

commissione ha espresso parere favorevole e chiede che 

questo Consiglio si esprima in egual modo. 

Presidente 

Grazie presidente Battista, ci sono degli interventi su 

questo punto? Prego consigliere Visciglia. 

Consigliere Visciglia 



Non sei entrato nello specifico, però, dell’adozione, 

degli affidamenti, e quindi? Come affidare il verde al 

privato? Tu vuoi affidare al privato un pezzo di verde. 

Consigliere * 

Dobbiamo dare lettura del regolamento? Mi dica, vuole 

che… 

Consigliere Visciglia 

Bastava dire quello che avevamo scritto nel verbale. 

Consigliere * 

Allora lei sta chiedendo che diamo lettura del verbale?  

Consigliere Visciglia 

No, bastava dare la spiegazione del verbale, quello 

dove tu dai in affidamento un pezzo di verde, non 

tutto. 

Presidente 

Prego vicepresidente. 

Vicepresidente 

Vorrei giusto dare il mio contributo a questa 

discussione, sicuramente propositiva del consigliere 

Visciglia, in quanto colgo l’attenzione di tutti quanti 

voi, per chi fosse interessato all’argomento, che 

l’adozione del verde è un sinonimo anche di civiltà che 

il cittadino, barese in questo caso, può mettere a 

disposizione della propria città. Incentivare il 

cittadino barese ad adottare aree verdi incolte o 

associazioni, o ancor più aziende e quant’altro, è 

soltanto il variare di una buona abitudine che è 



diffusissima in tutte le città europee e italiane, e 

per quale motivo non deve essere aumentata nella città 

di Bari? Anche perché vorrei ricordare a tutti che noi 

di queste procedure già ne facciamo e ne facciamo 

tante, proprio il primo municipio è possessore della 

prima rotatoria adottata nella città di Bari, che è 

quella che si trova, la rotatoria famosa della Somed, 

quella nel quartiere Japigia.  

Non capisco nel dettaglio se per caso ci sono dei 

problemi ostativi principali, oppure delle 

considerazioni principali, però in generale – e chiudo 

– il regolamento è fatto di diversi tipi di adozioni, 

quindi come dice giustamente il collega Battista dover 

scendere nel dettaglio su tutte si può fare però ci 

dobbiamo leggere il regolamento tutti quanti insieme. 

Ma è una cosa che non vale la pena fare perché lo avete 

già fatto tutti quanti prima. 

Consigliere Visciglia 

Solo un’anomalia, non come Mimmo Bucci, capito? Gli 

affidamenti non come Mimmo Bucci, vanno per esclusione, 

capito? Se no ce ne andiamo tutti come Mimmo Bucci, che 

gestisce che alle nove chiude, perché gestisce lui il 

Mimmo Bucci, e le persone alle nove devono andare a 

casa, con i soldi del Comune. 

Presidente 

Prego presidente Battista. Ci sono altri interventi, 

qualcuno ha degli interventi da fare? No, non credo, 

prego presidente Battista. Prego consigliere Carelli. 

** 



Chiedo scusa, siamo in Consiglio, prego consigliere 

Carelli. Insomma chi ha chiesto l’intervento, nessuno? 

Allora prego presidente Battista.  

Consigliere Battista  

Presidente io sinceramente non riesco a decodificare la 

richiesta del consigliere Visciglia preso atto che lo 

stesso è componente della commissione che ha 

deliberato, quindi qualsiasi tipo di chiarimento doveva 

essere sciolto come riserva all’interno della 

commissione stessa. Però per una corretta informazione 

al Consiglio, io do lettura solo di alcuni passi di un 

verbale del 28.06 con cui è stato espresso il parere su 

questa cosa, su questo argomento. “La commissione 

prosegue la discussione inerente il regolamento in 

oggetto, dando seguito a quanto deciso nella precedente 

seduta, e a tal proposito il presidente Battista pone 

in discussione la delibera 791 del 06.11.2011 avente 

come oggetto “affidamento di aree verdi appartenenti al 

patrimonio comunale”.  

Che cosa abbiamo fatto in sostanza? Una volta preso 

atto di questo regolamento, noi abbiamo preso una 

delibera precedente che trattava lo stesso argomento e 

abbiamo fatto un confronto per vedere se questa 

delibera andava in contrasto con quanto prodotto dalla 

consulta dell’ambiente. 

Dopodiché “la commissione concorda sul fatto che al 

miglioramento e alla conservazione del verde pubblico 

cittadino possano contribuire anche i privati che 

abbiano interesse a proporre interventi di 

valorizzazioni coerenti con la destinazione urbanistica 

delle aree a verde pubblico in questione e che siano 

disponibili anche alla loro tutela, garantendo nel 



contempo la libera fruizione da parte della 

cittadinanza. È fondamentale la partecipazione attiva 

della collettività alla gestione di aree verdi a verde 

pubblico, affidando a soggetti privati, persone fisiche 

o giuridiche, o pubblici interessati, ad esempio 

cittadini, condomini, associazioni, la manutenzione di 

aree già attrezzate a verde di proprietà comunale e/o 

la riqualificazione e valorizzazione con relativa 

manutenzione di altre aree a verde, facenti parte del 

patrimonio comunale. Per quanto sopra esposto la 

commissione esprime parere favorevole al regolamento in 

oggetto”. 

Ora è chiaro che tecnicamente i limiti dei componenti 

della commissione che sono sotto gli occhi di tutti 

hanno pensato più al valore politico, al valore diciamo 

pratico dell’attuazione di questo regolamento, creando 

e rispettando i principi che ho poc’anzi enunciato 

nell’intervento. Quindi se tecnicamente voglio dire 

nonostante tutto ci siamo sforzati di capire qual era 

l’intento, abbiamo sicuramente profuso il massimo 

sforzo nel capire l’intento politico e gli obiettivi a 

cui voleva giungere questo regolamento, riscontrando 

parere positivo.  

Presidente  

Grazie, ci sono altri interventi? 

Consigliere Visciglia 

Forse su questo verbale io non c’ero, forse, forse non 

c’ero, però alla fine i giardini devono essere gestiti 

dal Comune, non dai privati, perché il Comune ha i suoi 

manutentori, è questo il problema, puoi dare un pezzo 

in gestione ad una persona che vuole fare un’attività, 



va benissimo, ma il resto del giardino non va in tutta 

l’attività da gestire e con i fondi del Comune, punto. 

Presidente 

Va bene, grazie consigliere Visciglia, prego 

consigliere Carelli. 

Consigliere Carelli 

Cercherò di fare sintesi in un certo senso di quello 

che ha spiegato bene il collega Battista in merito alla 

genesi diciamo del parere che noi adesso stiamo andando 

a chiedere al Consiglio e delle rimostranze, in un 

certo senso, che sta facendo presente il collega 

Visciglia, perché effettivamente questo è un 

regolamento molto tecnico, questo è un regolamento del 

quale il Comune di Bari non era ancora in possesso, con 

il quale appunto si sta andando a sanare tutta una 

serie di situazioni che prima erano lasciate in un 

certo senso alla gestione extraregolamento.  

Quindi le rimostranze del collega Visciglia sono dovute 

probabilmente al fatto, o quantomeno lo sono anche le 

mie, che nell’ambito di alcuni articoli questo 

regolamento resta abbastanza generico, ciò non toglie 

che gli stessi articoli, come noi ben sappiamo, 

potranno successivamente essere soggetti a richieste di 

modifiche qualora ci si renderà conto nell’ambito della 

gestione soprattutto delle aree a verde affidate ai 

privati che la stessa non venga fatta in maniera equa e 

dando la possibilità a tutti di potervi partecipare. 

Però fondamentalmente il regolamento serviva, cioè è 

stato fatto, può essere migliorato senza ombra di 

dubbio, tutto è perfezionabile, quindi in un certo 

senso anche le denunce che il consigliere Visciglia, 



che adesso si è allontanato dall’aula, in un certo 

senso ha evidenziato, diciamo che viaggiano 

parallelamente al regolamento, sono delle situazioni 

che hanno la necessità di essere analizzate al di fuori 

di questo contesto, soprattutto nell’espressione del 

parere di questo punto all'ordine del giorno. Quindi 

non è sbagliato quello che ha detto Visciglia però 

probabilmente in questo momento è fuori luogo, ma ciò 

non toglie che bisognerà anche affrontare questi disagi 

che si stanno riscontrando soprattutto nella gestione 

di alcune aree verdi, lui ne citava una nello 

specifico, il giardino Mimmo Bucci, che sono state 

affidate a privati. Però, ripeto, non è questo il 

contesto, magari lo affronteremo in un altro momento. 

Presidente 

Grazie. Vi pregherei di essere celeri, perché poi le 

repliche dovrebbero essere una per ciascun consigliere. 

Prego consigliere Visciglia. 

Consigliere Visciglia 

Poi vorrei vedere la direttrice all’opera ad eseguire 

tutte queste manovre di affidamento, di gestione, 

perché sarà la direttrice a fare tutte queste manovre, 

grazie alla nostra commissione e al nostro verbale, e 

noi lo abbiamo fatto, io non mi ricordo di quel verbale 

però comunque speriamo che il regolamento funzioni ad 

hoc. 

Presidente 

Grazie. Prego vicepresidente. 

Vicepresidente 



Vorrei aggiungere solo una cosa che magari può servire 

al consigliere Visciglia e anche al consigliere Carelli 

per inquadrare un attimo dove ci troviamo e cosa stiamo 

facendo. Noi oggi stiamo dando il parere ad un 

regolamento di una consulta che non riguarda 

l’affidamento o la gestione delle aree verdi, ma alla 

manutenzione e i consigli che esperti del settore danno 

al Comune di Bari per eseguire questa .., è 

un’integrazione ad un regolamento datatissimo, che è 

già utilizzato dal Comune di Bari, è un’integrazione. 

Le insinuazioni che vengono fatte sulla gestione o meno 

di determinate aree, parlo in generale naturalmente, 

non è riferito al singolo consigliere, sono 

insinuazioni del tutto personali, ma noi possiamo anche 

dire che a tutela dei dirigenti che svolgono 

giornalmente un lavoro eccellente ci stanno regolamenti 

approvati e loro seguono un iter previsto da quello del 

regolamento, è l’affidamento – torno a ribadire – che 

non c’entra nulla con quello che noi oggi dobbiamo 

votare, che è solo la manutenzione, è un’opera che 

determina un miglioramento della qualità della vita 

della città di Bari sfruttando noi cittadini in primis, 

è una cosa bellissima, invece di incentivarla vedo 

quasi alcuni di voi, alcuni di voi – non faccio nomi – 

quasi a voler fare un passo indietro e tornare al 

periodo della preistoria sull’argomento. Ma non voglio 

creare polemiche, voglio che il presidente per cortesia 

faccia rimanere un po’ tutti sull’argomento, in modo 

tale da trattare.., altrimenti sprechiamo soldi 

pubblici in tempi inutili di un Consiglio che non … 

Presidente 

Allora, scusate, prego consigliere Carelli. 

Consigliere Carelli 



Consigliere Leonetti probabilmente non avrà ascoltato 

il mio intervento, perché lei dice non faccio nomi, a 

questo punto li faccia, perché io non ho assolutamente 

fatto un intervento contro il regolamento, ho detto 

forse sbagliando che il Comune di Bari non ne aveva uno 

già di regolamento per la gestione del verde pubblico e 

privato, così mi risultava, però è una sfumatura 

questa. Per quello che mi riguarda io ho detto che il 

regolamento è un regolamento tecnico, che può essere, 

potrà essere in futuro modificato come tutti i 

regolamenti, solo questo ho detto, infatti l’ho anche 

detto che gli interventi fatti dal collega Visciglia, o 

ancor meglio quello specifico dove è stato fatto anche 

un nome, non hanno nulla a che fare con il Consiglio e 

la trattazione del punto sul quale noi stiamo per 

esprimere un parere. È probabile che lei forse non 

abbia sentito il mio intervento, perché se poi si è 

riferito anche a me io non avevo assolutamente messo in 

mezzo al minestrone altri ingredienti che so che non 

devono essere messi, era solo per chiarire questa cosa. 

Presidente 

Grazie. Allora scusate, se non ci sono altri interventi 

pongo in votazione il parere favorevole al regolamento, 

così come espresso dalla terza commissione permanente, 

sul regolamento comunale di verde pubblico.  

Chi è d'accordo alzi la mano. A favore Corcelli, De 

Marzo, Zaccaria, Biancofiore, Bozzo, Grilli, Battista, 

Leonetti, Paparella, Cassano, Defrancesco e Carelli.  

Chi vota contro? Visciglia. 

Astenuti? Nessuno. 

Allora è stato espresso il parere favorevole. 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Micaela Paparella 

 IL DIRIGENTE 

Marisa Lupelli 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

23/08/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 23/08/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Marta Minichelli 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 23/08/2017 al 06/09/2017. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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